

Головин С.Н.

Создание ветеринарного препарата на основе бактериофагов

Аннотация: На долю Российской Федерации приходится более 5 % мирового производства мяса птицы, что составляет более 4,7 млн тонн в год. Мясо птицы является основным источником животного белка для населения России, его потребление ежегодно растет, достигнув в 2020 г. 34 кг на душу населения в год. Производство яиц в РФ в 2021 г. составило 44,9 млрд шт., а потребление – 308 шт. на душу населения в год. При этом одной из главных проблем птицеводства в мире остается сальмонеллез. Проведенный Всемирной организацией здравоохранения (ВОЗ) Глобальный мониторинг пищевых инфекций показал, что 47% всех вспышек были вызваны *Salmonella*, 34% из которых связаны с потреблением куриного мяса, а ежегодный ущерб от заболевания сальмонеллезом в мире по данным ВГНКИ оценивается в \$1-3 млрд. В настоящее время в ветеринарии отсутствует универсальная лечебно-профилактическая схема при сальмонеллезе. Отчасти, это связано с большим разнообразием нозологических форм данной инфекции. Антибиотикотерапия, широко применяемая как для лечения, так и для оздоровления в птицеводческих хозяйствах, не позволяет эффективно элиминировать и профилактировать инфекцию и бороться с бактерионосительством, а остаточные количества антибактериальных химиотерапевтических препаратов негативно влияют на качество продукции и являются контролируемыми показателями. Бессистемное применение антибиотиков в сельском хозяйстве вносит первостепенный вклад в распространение антибиотикорезистентности, признанной Генеральной ассамблеей ООН в 2016 г. глобальной угрозой для человечества. Странами-участницами Всемирной торговой организации приняты обязательства по ограничению использования антибиотиков в промышленном птицеводстве для повышения безопасности продукции. Недостатки и ограничения, связанные с использованием антибиотиков, делают все более актуальными альтернативные методы борьбы с сальмонеллезом: применение гипериммунных и антитоксических сывороток, пробиотиков и бактериофагов. Наиболее перспективными альтернативными препаратами являются бактериофаги.

В докладе будут представлены результаты исследования, направленного на поиск сальмонеллезных бактериофагов из штаммов сальмонелл, выделенных от птиц и объектов внешней среды; создание коллекции бактериофагов рода *Salmonella* с наиболее выраженной литической активностью; изучение морфологической характеристики выделенных бактериофагов методом трансмиссионной электронной микроскопии; определение спектра их литической активности в отношении различных штаммов сальмонелл, направленного на создание отечественного ветеринарного препарата на основе бактериофагов для терапии и профилактики сальмонеллеза у птиц.

Golovin S.N.

Creation of a Veterinary Drug Based on the Bacteriophages

Abstract: The Russian Federation accounts for more than 5% of global poultry meat production, which amounts to more than 4.7 million tons per year. Poultry meat is the main source of animal protein for the population of Russia; its consumption grows annually, and has reached 34 kg per capita per year in 2020. Egg production in the Russian Federation in 2021 amounted to 44.9 billion eggs, and consumption – 308 eggs per capita per year. At the same time, salmonellosis remains one of the main problems of poultry farming in the world. The World Health Organization (WHO) Global Foodborne Infections Monitoring showed that 47% of all outbreaks were caused by *Salmonella*, 34% of which were associated with the consumption of chicken meat, and the annual damage due to salmonellosis in the world, according to the Russian State Center for Quality and Standardization of Veterinary Drugs and Feed (VGNKI), is estimated at \$1-3 billion. Currently, in veterinary medicine there is no a universal salmonellosis treatment and prophylaxis protocol. This is partly due to the wide variety of nosological forms of this infection. Antibiotic therapy widely used at poultry farms both for treatment and recuperation does not ensure efficient elimination, prevention of infection or combating the bacilli carriage, and the residual amounts of antibacterial chemotherapeutic drugs negatively affect the quality of products and are the controllable indicators. The random pattern use of antibiotics in agriculture is a major contributing factor to the spread of antibiotic resistance, which was recognized by the UN General Assembly in 2016 as a global threat to humanity. Member countries of the World Trade Organization have made commitments to limit the use of antibiotics in industrial poultry farming to improve product safety. The disadvantages and restrains associated with the use of antibiotics make the alternative methods of combating the salmonellosis increasingly relevant: the use of hyperimmune and anti-toxic sera, probiotics and bacteriophages. The most promising alternative drugs are bacteriophages.

The report presents the results of the research aimed at finding the Salmonella bacteriophages from Salmonella strains isolated from the birds and environmental objects; creating a collection of bacteriophages of the genus Salmonella with the most expressed lytic activity; studying the morphological characteristics of the isolated bacteriophages using the transmission electron microscopy; determining the spectrum of their lytic activity against various strains of Salmonella to enable creation of a native veterinary drug based on the bacteriophages for treatment and prevention of salmonellosis in birds.